# **ASSOCIATION CYBERATO**

#### Réunion statutaire du 19 octobre 2024

#### 1. Accueil

Les déviations de routes ayant changé mais étant encore en place la réunion statutaire d'Ératosthène avec celle de l'association Cyberato a été une nouvelle fois déplacée d'Yverdon à Vallorbe.

# 2. Rapport de la Présidente

Le rapport est distribué et accepté.

# 3. Examen des comptes de 2023

Le trésorier distribue les comptes et les commente. Les comptes sont approuvés à l'unanimité des personnes présentes.

# 4. Activités en 2023 : Collaboration de la société scientifique Ératosthène et de l'association Cyberato en 2023

La recherche sur l'origine et l'évolution du vocabulaire de la centralité-décentralité en préalable à l'achèvement de la rédaction du volume 2 de *Centre et Hexacentre* a été intégrée dans la continuation des recherches sur la centralité mises en ligne dans Cyberato.

La préparation d'un volume réunissant divers textes sur Walter Christaller divulgués sur Cyberato entre 1988 et 2023, a été entrepris. Ce volume est précédé d'une introduction et se termine par une conclusion, toutes deux inédites et en cours de rédaction

Dans la préface, il est montré que jusqu'à récemment (2024), dans la majorité des cas, depuis la formulation de sa « théorie des lieux centraux » dans *Die zentralen Orte in Süddeutschland* (1933), Walter Christaller n'a été lu, utilisé et critiqué qu'en séparant

ses idées scientifiques de ses convictions politiques. Comme si elles étaient

indépendantes les unes des autres et que les mots utilisés pour parler de la centralité

pouvaient être « neutres ». Des auteurs de langue allemande ont certes mis ce lien en

évidence depuis de nombreuses années, mais cette approche critique n'a pas passé

dans les écrits de la plupart des chercheurs de langue française ou anglaise.

De ce fait, l'échec du projet christallérien de faire une synthèse entre les diverses

manières de parler de « centre » et « centralité » et de les représenter en accord avec

ses convictions totalitaires a mis en évidence chez ses continuateurs et détracteurs la

dimension idéologique implicite de leurs formulations globales. Même pour les auteurs

qui veulent rompre partiellement ou totalement avec lui, Walter Christaller reste

« incontournable ».

Dans la conclusion, il est montré comment on peut transformer le concept de « lieu

central » en « lieu central-décentral » ouvert à toutes les interprétations idéologiques

« centrales » ou « non centrales ».

La rédaction de ces deux articles était presque terminée au printemps 2024, quand le

déferlement de travaux pour la régulation des eaux dans le quartier où résident ses

auteurs à Pontarlier a mis un terme brutal à la possibilité d'y travailler régulièrement.

Ils espèrent que l'achèvement de leur rédaction interviendra dès que les circonstances

le permettront, au plus tard en 2025 semble-t-il.

Discussion sur les titres du volume en cours de rédaction

Une discussion animée et cordiale a lieu à la fin de la réunion. Elle aboutit à envisager

les solutions suivantes :

Titre général

Contre les lieux centraux de Walter Christaller

Pour les lieux centraux-décentraux

Introduction

Walter Christaller: réformateur ou falsificateur?

## Conclusion

## La centralité-décentralité sur le fil du rasoir

Les participants demandent enfin aux auteurs la communication de ces textes dès qu'ils seront achevés, avant leur assemblage avec les autres textes déjà en ligne sur Cyberato.

Anne RADEFF, présidente de l'association Cyberato

Pontarlier, 23 octobre 2024